

ACTIVIDAD JUVENIL

DIALOGOS JUVENILES

Oportunismo y diferenciación

Floreo y liberto son amigos. Y jóvenes. Y, como indican sus nombres, de la madera de los inconformistas. Juntos bában en el ambiente de la lucha de clases la respectiva noción de rebeldía, específicamente definida en cada uno de ellos. Representan dos de los diversos matices que caracterizan el medio anarquista actual.

— Los principios, los principios! ¡Y dale con los principios! ¡Eres un sacerdote de tom y lomo, avaro conservador del fuego sagrado de tus principios!

— Y tú un anarquista de manga ancha! ¡Un simple estornudo del mandarín de turno te convierte en volatinero de las ideas! — ¡Revisionismo! ¡Revisionismo! ¡Renovarse o perecer! He ahí tu conclusión deducida de los fantasmas que tú mismo te has creado.

Vives de espaldas a las realidades. A problemas nuevos, posiciones nuevas. El anarquismo es el antídoto. El fascismo, la guerra.

— He ahí los fantasmas prontos a convertirse en realidades en virtud de la varita mágica de una oposición cancerbera que, pretendiendo hundir, ensalza. Pregunta a cualquier pollo pera de la clase media: quién es Freud, y responderá que una bailarina del Folies en cambio, cualquier portera o mozo de cuerda te dará minuciosos detalles diferentes a la primera papilla que le dieron Y todo debido a vuestra publicidad gratuita. Y no es esto lo peor; sino que habéis hecho contra el fascismo una oposición tan sistemática, que ya nadie lo cree inevitable. Es decir, que habéis creído el verdadero fascismo, que, como es sabido, tiene su base en la mentalidad del pueblo de este pueblo que lleva su curiosidad por lo que le es propagado, hasta el extremo de desear en su fuero interno vivir ese exótico espectáculo.

Entonces, ¿hay que decir que no existe el fascismo? ¿Qué lo que nos viene de Alemania e Italia es pan bendito?

— Hay que decir que lo que hay en Alemania e Italia no es distinto de lo que ayer hubo y hay en España. Que Hitler no le pasa la mano por el rostro a Pedro Arribas, ni Mussolini le da quince y raya a Torquemada. Y que la ocasión determina al gobernante y los grandes de energía de este gobernante. Y que esta ocasión no es predestinación establecida por los prófetas de la Biblia, en pasta o en verso. Que la ocasión del gobernante es el pueblo gobernado e incapaz de dejarse gobernar.

— Entonces, la deducción no deja también de ser fatalista.

— El pueblo sabe por la Historia cómo fue posible que el que llevaba el nombre de santo, siendo sus méritos las prerrogativas al cargo de inquisidores general, pudo caer cosido a puñaladas, en 1483, bajo el ábside de la catedral de Zaragoza.

— Como no tardará en saber que la unidad revolucionaria del proletariado contra el fascismo y la guerra, acabará con el fascismo y la guerra.

— Me reservo la ocasión para abordar el tema de la guerra, pero en cuanto al fascio...

— Si los revolucionarios del siglo XVIII lograron batir al feudalismo medieval, unificando sus esfuerzos, ¿cómo no van a comprender que haciendo lo mismo contra la moderna e idéntica representación de aquel feudalismo de horda y hacha, los resultados van a ser los mismos?

— Porque os esforzáis a que el pueblo no vea tal identidad en las dos situaciones. Primero, propagando, ya que no combatiendo, el fascismo como término específico, es decir, sin nexo de relación con el resto de las manifestaciones autoritarias que si no pegan a lo fascista es porque no tienen ocasión ni necesidad para hacerlo, pero que llamando a los otros fascistas, se absuelve a éstos que también lo son, tejindoles una aureola de simpatía en segundo lugar, porque luchando, o lo que sea, con los llamados antifascistas, casi todos pertenecientes a partidos políticos candidatos al Poder, resulta que nosotros, los anarquistas, únicos antifascistas, en tanto que enemigos ayer, hoy y mañana, contra éste, aquél y todos los poderes, nos contradicimos en los principios tomados partido por un Poder contra otro Poder; sólo diferenciados por el tiempo y el espacio, pero que son idénticos en esencia.

— Tanto mejor si nos aprovechamos de un Poder contra otro Poder. Así destruimos a uno y debilitamos al otro.

— No, sustituimos el uno por el otro con el agravante de que hemos contribuido con la propaganda de una unidad absurda a que se pierda en el ambiente ese sentido de diferenciación clásica que más que las condiciones económicas, marcan o determinan las condiciones morales.

— No te comprendo.

— Uníendome a los políticos, hoy en la oposición, no pretendo de aprovecharnos de su colaboración para fines propios — cosa en la que los políticos se hallan acreditados como verdaderos maestros —, abrazamos la tendencia fatal en los pueblos a distinguir entre bandos políticos, a creer en que no todos los políticos son iguales.

— En efecto, no todos los políticos son iguales, aunque pueden llegar a serlo.

— Para el caso es lo mismo. Los políticos pueden ser y son iguales cuando gobernan. Pero aquí no se trata de aprovecharlos cuando gobernan, sino cuando quieren gobernar.

— Sí, pero las soluciones que ofrecen los políticos son de éste el Gobierno y para cuando gobernan, es decir, para cuando según tú acabas de reconocer, son iguales a los demás y por lo tanto no pueden ni quieren solucionar nada.

— ¿Entonces subordinas el porvenir para cuando los anarquistas por nosotros, solo, hagamos la revolución, cosa que no creo.

— Ni yo tampoco.

— Pues si no crees que los anarquistas pueden hacer por si solos la revolución, debes creer que unifíndose con...

— Con el pueblo sólo y exclusivamente con el pueblo puede hacerse la revolución. Con ese pueblo capaz de creer en todo y muy capaz también de no creer en nada. Con ese pueblo que a veces se salta a la torera a todos los mentores y obra por su propio impulso. Es en ocasión de estos movimientos populares, trámite de un estado psicológico característico en las Historias, que los anarquistas deben, movilizarse tratando de influenciar lo más posible hacia las soluciones libertarias, desde las vanguardias de combate. Cualquier otro movimiento encasillado en la duplicitad antifascista, nos llevaría a la sustitución de uno por otro fascismo. Y la diferencia que no alcanzamos a descubrir — excepción hecha de las ocasiones y las conveniencias del momento — entre un gobierno fascista y otro gobierno, dicho antifascista, tampoco podemos descubrirla a través de dos fascismos, el uno negro y rojo el otro. La intensidad del golpe hay que medirla por el golpe mismo; no por la mano — dentro o sinistra, derecha o izquierda — que lo propina.

— ¿Y qué hemos de hacer mientras esa coyuntura popular no se presenta?

— ¿Qué haríamos mientras la unión de los políticos — con todo y ser deseada — no se produjera?

— Trabajar por ella.

— Pues asimismo hemos de hacer en el otro caso. Trabajar incansablemente para que el pueblo se levante; con nuestra propaganda, nuestra decisión y, sobre todas las cosas, con nuestra conducta personal, que debe ser intachablemente moral, cual corresponde a los verdaderos anarquistas.

BACORA

Cosas nuestras

Dicen que juventud es «dinamismo, optimismo, vitalidad, movimientos» que es «entusiasmo, vida, amor, humanismo»; que esa «alegría, desinterés, trabajo voluntad». Que juventud es lucha humana, noble, honrosa...

Que juventud es algo, que lo es todo. Donde hay juventud hay potencia, hay movimiento, hay vida. Sin juventud la vida sería monótona. La tierra parecería un cementerio. La juventud nunca deja de actuar, siempre vive, siempre está presente en los lugares de lucha. Porque es inata en ella el espíritu de combate, el espíritu de sacrificio. En particular los jóvenes anarquistas tienen cualidades muy activas, muy dinámicas, muy humanas y nobles.

Pero, desgraciadamente, hay en la actualidad un núcleo bastante importante de jóvenes compañeros que pierden lastimosamente el tiempo estéril en completa dejadez, en completa inacción, en la más completa apatía. Y esto es lastimoso, es verdaderamente desesperante. Hay pueblos en Cataluña donde se cobran muchos compañeros jóvenes que todavía no se han decidido a constituir su organismo juvenil. ¡Tan necesaria como es la presencia de todos los revolucionarios, principalmente de los jóvenes, en las filas de combate para la completa destrucción del capitalismo, y en las brigadas de construcción de la nueva sociedad para que la sociedad futura resulte sana, limpia, inmaculada, sin lacras, sin mediatisaciones, sin reminiscencias autoritarias ni políticas!

Por eso hay que terminar con la apatía. Debemos de acabar de una vez con esa especie de enfermedad del sueño que a algunos domina, que todo lo controla y que a todos intenta dominarnos.

Las Juventudes Libertarias deben ser extendidas por doquier. No debe faltar en ningún uno el más pequeño grupo juvenil libertario. Y allí donde existan Juventudes no deben parar ni un instante, hay que poner en práctica aquello de movimiento continuo, ininterrumpido. Nos hemos de enérgicamente en nuestra organización, sin desplegar una labor excesiva, muy intensa; luchar a los cuatro vientos: nuestra propaganda, nuestra modesta semilla. Es lamentable que esto se tenga que decir y hasta repetir. Ya deberían estar hecho. Ya debíamos estar preparados; pues estamos presenciando un dilema que es de vida o muerte para la humanidad. O vamos hacia la más completa libertad, hacia la felicidad, hacia el bienestar de los humanos todos o bien hacia la destrucción total del globo, hacia la muerte violenta de la humanidad por medio de la guerra. La guerra que el fascismo está incubando en el mundo entero.

Naturalmente, las juventudes, como hijas que son de la humanidad, operan por ir hacia la libertad, hacia la felicidad, hacia el bienestar, hacia la salvación de la humanidad! Pero para ello hay que prepararse, hay que agitar al pueblo, hay que hacerle comprender lo que el fascismo intenta. No hay que esperar a que el fascismo se estrelle del mundo y destruya todo el bello futuro que todos anhelamos.

Juventudes que sufren apatía! Juventudes que estás medio dormidas! ¡Arriba, en pie! Y ¡en marcha!

JUAN F.A.I.

A la juventud

Es completamente intolerable que las juventudes libertarias no den ya por terminada, de una vez para siempre, esta discordancia que existe entre las Juventudes de Cataluña y el resto de España.

Todos: cenetistas, falistas y juventudes, luchan por una misma finalidad: todos queremos transformar la sociedad actual; pero, a medida que la ocasión se nos aproxima, poco a poco, en lugar de unificarnos todos para llevar a término nuestra gran obra, todos ponemos pero, porque ninguno quiere que sea dicho que su Regional haya tenido que transigir.

Las Juventudes Libertarias de Cataluña están adheridas a la sección cultura y propaganda de la F.A.I. Las del resto de España, a la Federación Ibérica de Juventudes Libertarias. Las unas, completamente autónomas; las otras controladas por los falistas; qué organización tiene la otra? Todas tendrán su parte, pero no la suficiente para que exista dicha implicación; porque si admitimos que las juventudes tienen que ser completamente autónomas, también creo que tenemos que admitir el ser controlados por una organización que persigue la misma finalidad que nosotros, ya que, como más conocedores de las luchas sociales, nos enseñan la forma de luchar y propagar nuestras ideas, que a veces nosotros, con nuestra independencia y poca visión de las cosas, podíamos llevar nuestras ideas a fatales y graves perjuicios.

Hemos de saber a ciencia cierta lo que queremos, lo que propagamos y por lo que luchamos, y si sabemos completamente estos tres puntos, a no tardar, podremos desaparecer esta desunión que existe porque continuando en el camino que vamos, nadie hará nada, como podemos ver lo que se ha hecho hasta ahora.

Son infinitos los jóvenes que pertenecen a las mismas, algunos no están lo suficiente capacitados para comprender la misión que tienen dentro de las Juventudes, misión que no llevarán mucho trabajo realizarla, a más que podría dar excelentes resultados; si todas las Juventudes Libertarias estuvieran unidas, lo cual podría hacerse con la ayuda de todos, algo más de propaganda que la que se ha hecho hasta ahora.

Por lo tanto, creo que las Juventudes Libertarias tendrán que unificarse todas por el bien de nuestras ideas. ¿Cómo? Siendo completamente autónomas para sus asuntos administrativos y de propaganda pero aceptando, por otra parte, que en las reuniones de Comités juveniles donde se viven asuntos de sumo interés haya representación directa de la específica, y así creo que será la única forma de llegar a una solución, sin haber ni vencidos ni vencedores.

FRANCISCO MOLAS

Suria, mayo de 1935.

De interés

A TODAS LAS EDITORIALES, GRUPOS EDITORES, BIBLIOTECAS Y COMPAÑEROS

Salud:

En toda Andalucía se dicea elevarse moralmente por medio de la Cultura, pero esto, debido a la gran miseria reinante, a causa del paro obrero, no pasa de ser una agradable utopía dejada para cuando el tiempo, gran apagador de voluntades, lo permita; este conste, proponiéndose hacer una labor educativa, por esta provincia, pedimos a todos su apoyo; cada uno debe desprendese de un libro, novela o folleto, y con esto ruego, miles de hombres en su mayoría jóvenes, reclamantes todos debemos poner nuestro granito de arena, con los medios a nuestro alcance, a la liberación cerebral (ideológica) del campesino, hemos de cuán fácil nuestra ardua labor.

Nadie debe dejar desatendido este contribuir a forjar individualidades, hemos de sacar de su ignorancia a todo aquello que lo desease, todos estos medios harán que de la cabecera del campesino andaluz en vez de salir ideas cobardes, por lo siniestras, den un atomo de cividencia y sea una región que tenga un valor moral que ante al alcance del resto de España.

Un libro. Cuán poca cosa para el pudiente y qué gran tesoro del gran cerebro.

Esperamos que todos aquellos que verdaderamente aman la Cultura y el engrandecimiento moral de la humanidad, nos ayuden; con ello, contribuiría a vuestro propia redención.

Sin más por el momento, queda de todos.

El Comité de Relaciones Paul. Granada, mayo de 1935.

INSTITUCIONES MUSICALES

La «Asociación Obrera de Conciertos

Existe en Barcelona — y en toda población grande o pequeña — una necesidad insoplable de fomentar el arte musical y propagarlo, sobre todo, en los medios obreros, que son las clases genuinamente populares.

De siempre, la música ha sido un privilegio recreativo de las castas «nobles» y de la gente de posición social acomodada. Los conciertos que daban los célebres maestros compositores del siglo pa-

sado, casi todos eran destinados a las altas esferas aristocráticas y de la plut�acia. Difícilmente llegaba la armonía de la música selecta al fondo, al alma del pueblo productor. La música, como toda clase de arte o ciencia, era monopolizada por los detentadores del poder político y económico.

Ahora, gracias al esfuerzo y a la lucha sindical de los hombres idealistas, los trabajadores vamos conquistando paulatinamente el derecho a la cultura. Cada vez más, el proletariado va adquiriendo mayor grado de cultura.

Pero el obrero culto debe apasionarse también por la música, y ésta ha de formar parte integrante de la cultura general del individuo.

Con el fin preindustrial desarrolla sus actividades la «Asociación Obrera de Conciertos» en Barcelona, de la que creemos oportuno e interesante para los trabajadores en general, hacer un suave examen crítico.

La «Asociación Obrera de Conciertos»

desarrolla una labor magnífica y laudable en el aspecto de la difusión musical. El «Instituto Orquestal» de esta entidad, dirigido por el joven e inteligente maestro Juan Pich y Santasusana, está a la altura de la finalidad que persigue. Una cosa, no obstante, debemos consignar aquí. Según nos informan socios de esta Institución musical, hay en ella muchos componentes de la clase media y altos empleados que, si bien como hombres les reconocemos su derecho a todo cuanto existe de bueno y recreativo en la vida, opinamos que deben estar excluidos de una entidad que se titula obrera. Así como en sus estatutos hay una cláusula que determina el salario máximo de 6.000 pesetas anuales para el ingreso, este tipo debiera reducirse a 3.000 pesetas. De esta forma, algunos socios — bastantes — que hay, más inclinados a la tendencia burguesa que a la obrera, desaparecerían de la «Asociación Obrera de Conciertos». No es que con esto queramos hacer labor de tendencia política o ideológica. Simplemente nos atenemos a la finalidad cultural de esta entidad, que es la difusión musical entre la clase obrera, la cual no cuenta con medios económicos para desarrollar sus aptitudes y dar satisfacción a sus aficiones.

Por lo demás, el «Instituto Orquestal», que es el órgano musical creado por la «Asociación Obrera de Conciertos», viene realizando una labor meritaria con sus excelentes y oportunos conciertos. Oportunamente recibimos una amable invitación del maestro-director Juan Pich y Santasusana para asistir al décimoconceerto que tuvo lugar el día 28 de abril en el «Palacio de la Música Catalana». Asistimos con sumo agrado, y quedamos sorprendidos por la armonía de conjunto con que ejecutó el «Instituto Orquestal» las obras maestras por él interpretadas. Por otra parte, sus actividades son dignas de elogio por lo perseverantes y continuadas. Se propone llevar a cabo un sin fin de militines-conciertos que tienen organizados para difundir las mejores obras artísticas-musicales entre los obreros de todas las barriadas de Barcelona y de todos los pueblos de Cataluña.

Con estas modestas cuartillas estimulamos a la «Asociación Obrera de Conciertos», al «Instituto Orquestal» y a su digno director. A todos los alentamos en su obra y en sus nobles afanes de difusión artística-musical entre la clase trabajadora, que apenas si sabe distinguir todavía la música chabacana de la música selecta, espiritual y educativa.

P. ALBA

FRONTON BARCELONA

Vila Vida, 50 (detrás Teatro Apolo)

Gran festival benéfico de pelota a mano para el domingo, día 9 de junio de 1935, a las cuatro de la tarde, con la participación del famoso jugador rojano Fernando, «as» de la jugada y de los mejores jugadores locales.

Primer partido a 25 tantos. Arrels: Merino y Gil. Rojos: Ayerbe y Peinado.

Segundo partido a 25 tantos. Arrels: Fernando y Limpia. Rojos: Vázquez y Síenz.

Antes se jugará una gran Quiniela.

Precios populares: General, 6'00 pesetas.

Preferencia, 1'50. La Empresa se reserva el derecho de variar el programa.

Dado el carácter benéfico de este festival, la empresa cede el local libre de todos gastos.

La Comisión

«Terra Lliure»

Marchando a pasos agitados la aparición de nuestro periódico, debido a la buena acogida con que han sido aceptadas las circulares y listas de suscripción, mandadas a tal efecto por todos los pueb